

Oficina del Coordinador Residente
Informe de situación No. 5
Terremoto en Perú
19:00 horas

19 Agosto 2007

Situación

1. A las 11:40:58 PM UTC/GMT (hora del meridiano de Greenwich) 6:34:56 PM hora local del 15 de Agosto, un terremoto de 7.9 en la escala de Richter sacudió el Departamento de Ica. El epicentro se situaba a 61 kilómetros oeste-noroeste de Chincha Alta, Perú, y a 161 kilómetros sur-sureste de Lima. El epicentro estaba a una profundidad de 30.2 Km. Los efectos se sintieron fuertemente en Lima capital.

2. El último informe oficial realizado por el Instituto de Defensa Civil (INDECI) informó de la situación a las 15:00 horas del 18 de Agosto:

503 muertos

1,042 heridos

34,410 casas destruidas según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

495 casas afectadas.

11 hospitales afectados.

4 hospitales destruidos según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

Respuesta Nacional

1. El estado de emergencia en el Departamento de Ica y la provincial de Canete, en el Departamento de Lima aún está en vigor. La situación de emergencia también se ha extendido a las provincias de Castrovirreina y Huayatá y al distrito de Acobambilla (Departamento de Huancavelica, zona del medio este de Lima) y a Huañec y Tupe en la provincia de Yauyos (Lima).

2. El Gobierno de Perú ha establecido un Puente aéreo para acceder a la ciudad de Pisco, para hacer llegar la ayuda humanitaria y facilitar el despliegue de ayuda internacional y de trabajadores humanitarios.

3. Chincha, Canete, Pisco e Ica están todavía sufriendo cortes de agua y electricidad y falta de condiciones sanitarias. Las instalaciones de salud están aún afectadas y son insuficientes para cubrir la demanda actual.

4. En este momento, INDECI ha identificado como necesidades clave en las provincias: agua, contenedores de agua, píldoras de purificación, tiendas, lonas, generadores eléctricos, camas portátiles, mantas y herramientas para la retirada de escombros.

5. Con el apoyo de la cooperación internacional, el Gobierno Peruano ha establecido dos hospitales de campaña y ha indicado que las necesidades hospitalarias están cubiertas.
6. El Presidente de Perú anunció un programa de empleo temporal para asistir a las tareas de retirada de escombros. Empezará el 20 de Agosto, y durará 30 días.
7. El Gobierno Central transfirió a INDECI aproximadamente 190.000 dólares americanos para proporcionar un subsidio a las víctimas (316 dólares aproximadamente).
8. Aproximadamente 7.6 millones de dólares serán transferidos al Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social, para procurar comida a través del PMA.
9. Se ha establecido un fondo para la reconstrucción e incluirá recursos públicos y fondos de cooperación internacional.
10. El Gobierno Peruano ha autorizado un crédito suplementario de 31.6 millones de dólares para la reconstrucción de las infraestructuras públicas. Este crédito ha sido anunciado hoy por el Presidente de Perú Alan García, el Presidente del Consejo de Ministros Jorge del Castillo, y el Ministro de Economía, Luis Carranza. A través de esta norma oficial, se ha creado un fondo para la reconstrucción tras el terremoto del día 15.
11. Para mañana, el Ministerio de Salud suministrará apoyo emocional a las víctimas a través de ocho grupos de psiquiatras y psicólogos. Estos profesionales usarán materiales especiales para desastres, suministrados por UNICEF, adaptados a la situación.

La Respuesta de Naciones Unidas

12. El RC ha activado el Centro de Operaciones en Emergencia en una base 24 horas y reuniones periódicas del UNDMT.
13. Ha llegado el apoyo para la coordinación de OCHA Panamá y está apoyando la preparación de un llamamiento internacional y el llamamiento CERF, y está apoyando la coordinación de capacidades con las autoridades locales.
14. INDECI ha establecido un centro de Operaciones de Emergencia en el aeropuerto de Pisco. El equipo UNDAC ya se ha desplegado en el área el 19 de agosto. El equipo de información del UNDAC está ayudando al Gobierno

Peruano a establecer un sistema de información para recopilar todos los datos relativos a las contribuciones de la comunidad internacional y la identificación de las áreas ya atendidas, y aquellas que aún están por ser cubiertas.

15. Con el apoyo de OMS/PAHO, el Gobierno de Perú ha establecido el SUMA en dos aeropuertos, y está suministrando información a las autoridades nacionales responsables de la coordinación.
16. Un equipo interagencia ha sido desplazado a las áreas afectadas.

El día 19 de Agosto, el informe es tal y como sigue:

Agua y Saneamiento: en el Municipio de Pisco, Chincha e Ica, se está suministrando agua; los sistemas de bombeo están trabajando de forma limitada debido a las dificultades del sistema energético y el daño en los componentes de los sistemas de suministro de agua.

Falta de condiciones sanitarias aún está suponiendo una seria amenaza para las condiciones de salud. En Ica es necesario reforzar la atención a las mujeres embarazadas y todo lo relativo a la salud mental en niños y mujeres.

Comida: En Pisco se ha distribuido comida para 80.000 personas y suministro para 30 días, así como leche, arroz, comida enlatada y pan. La ayuda humanitaria está siendo canalizada a través de la Municipalidad de Lima, INDECI, la Cruz Roja y Médicos sin Fronteras. Las autoridades locales estiman que Chicha requerirá entre 60 y 80 mil raciones de comida por persona.

Refugio e infraestructuras: Aún se necesita refugio en las tres áreas visitadas (Pisco, Chincha e Ica). Además hay falta de tiendas y mantas. La mayoría de las carreteras son accesibles. Hay equipamientos para limpiar las carreteras y las calles. El Estadio de Ica se ha habilitado como refugio.

El proceso de retirada de escombros aún no ha empezado y los problemas con la gestión de residuos sólidos hospitalarios podría acrecentarse (PAHO).

Se estima que la población afectada es muy elevada. Las prioridades identificadas desde el terreno son: falta de agua e instalaciones sanitarias, retirada de escombros de calles y avenidas, tiendas, refugios, comida y apoyo psicológico.

Se han identificado dificultades de acceso a zonas rurales, la ayuda está ahora empezando a llegar a las poblaciones rurales; de acuerdo con informaciones no oficiales, se estima que solo en la región de Huancavelica hay alrededor de 5.000 afectados en distintos niveles.

El Gobierno, a través del Vice Ministro de Pesca, ha informado a la FAO de que alrededor de 1.000 barcos de pesca han sido afectados por el terremoto. Los puertos de San Andrés y Pisco también han quedado afectados. Esto podría suponer un daño a la pesca, los ingresos locales y la seguridad alimentaria de las poblaciones en las áreas costeras de Pisco.

Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas (UNOCHA)

OCHA ha ofrecido al Gobierno Peruano 100.000 dólares para contribuir al proceso de respuesta. El sistema de Naciones Unidas en Perú, con el apoyo del equipo de OCHA, está finalizando la preparación del llamamiento urgente y la petición CERF, que tendrá lugar el día 20 de Agosto.

Programa Mundial de Alimentos (WFP)

Se ha llevado a cabo el proceso de consecución y la compra consiste en: 960 toneladas de arroz, 288 toneladas de azúcar Moreno, 672 toneladas de judías, 192 toneladas de aceite vegetal, 408 toneladas de pescado, 816 toneladas de leche evaporada y 134.40 toneladas de galletas.

Respuesta de las Organizaciones Internacionales

9. El IFRC y el PADRU (Unidad Pan Americana de Respuesta ante desastres) ha suministrado y distribuido mantas, contenedores de agua, tiendas. El equipo de terreno ya está en Pisco.
10. Telecomunicaciones Sin Fronteras ha llevado 3 técnicos. Teléfonos satélite: 3 MiniMs + 1 modem satélite Iridium: 2 Bgans + 1 RBgan + 1 GanM4 . 5 Laptops.
11. Ayuda Humanitaria Suiza / Perú: Valoración. Suiza ha trasladado a un especialista en agua y saneamiento y ha extendido un rápido equipo de respuesta para la valoración.
12. En la reunión de donantes realizada el día 17, las organizaciones internacionales establecieron varios compromisos y acciones. La información preliminar se detalla a continuación (una lista completa está en curso):

- España: ha llegado un vuelo con 100 toneladas de ayuda humanitaria, incluyendo tiendas, material de retirada de escombros y mantas.
- Suiza: 42.000 litros de agua y 1.000 han sido distribuidos en Chíncha, y se ha enviado un equipo de respuesta de 6 personas. Han puesto disponible una cantidad en efectivo de 400.000 dólares.
- La Organización de Estados Americanos ha hecho una promesa de apoyo y ayuda.
- El Banco de Desarrollo Interamericano indicó que pondría a disposición para la emergencia, una cantidad en efectivo de 200.000 dólares.
- Unión Europea: Decisión urgente "emergencia prioritaria": 2 millones de €. Los fondos irán destinados a cubrir las necesidades más urgentes, incluyendo comida, refugio para emergencias, asistencia médica, kits de higiene, agua y saneamiento, herramientas básicas para el hogar así como establecimiento de instalaciones de comunicación y tratamiento psicosocial.
- USAID está enviando dos aviones con equipos médicos de 30 personas y hospitales móviles y transportes de apoyo, medicinas y suministros médicos.
- Alemania ya ha enviado un equipo de rescate al área y pondrá a disposición de la emergencia 260.000 dólares.
- Italia ha suministrado 200.000 dólares para alimentos y suministros humanitarios a través de IFRC. La organización de defensa civil italiana ha enviado un equipo especial de expertos.
- Los Estados Unidos de América enviaron el viernes un hospital militar que ha sido instalado en Pisco. Este hospital está completamente equipado de servicios médicos y cirugías menores.
- Brasil ha enviado dos aviones con ayuda humanitaria. Se espera que llegue otro avión el miércoles con medicinas y mecanismos de purificación de agua.
- La Federación Internacional de la Cruz Roja ha enviado por barco una carga de 45 toneladas (mantas, tiendas familiares y 2000 contenedores de agua), y además ha decidido que enviarán dos ambulancias y 40 voluntarios a la

zona en emergencia. IFRC informó el día 19 de agosto de que los siguientes elementos han sido distribuidos:

tiendas (rubhall – (10*24*3.35 mts) : 1
tanques de agua : 2 (15m³) , 2 (10m³), 2 (5m³)
garrafa (10lt) : 2000
mantas (10,000)
tiendas : 450 for 7 people.

- Cruz Roja Canadiense
 - Set de cocina (1500 por cada familia de 5)
 - lonas (1000)
 - mantas (5000)

- Cruz Roja Americana
 - 1000 lonas.
 - Paquetes higiénicos (1500)
 - Garrafa

- El Gobierno de Ecuador ha enviado personal medico a la ciudad de Pisco para las labores de rescate.

- La Iglesia de Jesús Cristo enviará a Perú un boeing 747 con ayuda humanitaria (medicinas, comida, ropas). Desde el terremoto, esta iglesia ha donado 10.000 mantas y otros materiales, así como tiendas de campaña. Las cuatro Iglesias de Jesús Cristo están siendo usadas como refugio para 1.000 víctimas.